

PRECIOS DE SUSCRICION

En Castellón: Un mes, tres reales.—Trimestre, diez reales. El pago será adelantado.

EL MIJARES

PERIODICO LIBERAL DINASTICO

PUNTOS DE SUSCRICION

En la redacción y administración, calle de Enmedio, número 40, á donde se dirigirá toda la correspondencia.

AÑO I.

ANUNCIOS EN ESTA PAGINA.—A los suscritores: A 10 céntimos de peseta línea ordinaria. A los no suscritores: A 15 céntimos de peseta línea ordinaria. Las repeticiones á mitad de precio.

SE PUBLICA TODOS LOS MIERCOLES Y SABADOS.

Castellón 18 de Enero de 1882.

ANIVERSARIOS Y DEFUNCIONES EN ESTA PAGINA.—A los suscritores: 3 pesetas uno. A los no suscritores: 3 pesetas 75 céntimos uno.—Los comunicados se publicarán á doble precio que los anuncios.

NUM. 14.

LA SEÑORITA

FLORENTINA PASTOR

dá lecciones de piano, en su casa, Caballeros, 1, principal, y á domicilio.

Practicante.

Para la botica de Barrachina, se necesita uno que esté impuesto en el despacho, al que se le retribuirá con 4 reales diarios y asistencia.

SUBAGENTE.

Se necesita una persona activa y que sepa leer y escribir, para el servicio de la Agencia de una acreditada compañía de seguros contra incendios en esta capital.

Para conocer sus honorarios y obligaciones, dirigirse á la imprenta de este periódico.

ADVERTENCIA.

Suplicamos á los señores suscritores de fuera de la capital que no hayan satisfecho el primer trimestre de suscripción á nuestro periódico, se sirvan remitir su importe en sellos de correo, en libranzas del giro mútuo ó por medio de personas de confianza que lo entreguen á esta administración.

Actualidades.

Nuestro estimado colega *El Clamor* (no el de la democracia), nos honra, en su último número, dedicándonos dos sueltos y un comunicado. Un suelto, por lo que no hemos dicho; otro, por lo que hemos dicho, y un comunicado por nuestro «criminal si no intención estilo.»

Si la cosa valiera la pena, nos ocuparíamos estensamente de los espesados trabajos, pero como suponemos que el colega no ha tenido más objeto que llenar unas cuartillas, seremos breves en contestarle: primero, porque no nos gusta perder el tiempo, y segundo, porque no otra cosa merece una oposición tan sistemática como la de *El Clamor* primero.

No hemos contestado á los sueltos de su número 72; al primero, por tratarse de un asunto que estaba bastante discutido, y porque adjudicándose la razón el colega, no nos pareció oportuno disputársela, y al segundo, porque las preguntas que en él se hacían están contestadas en nuestro primer número, y no tenemos nosotros la culpa de que el autor del suelto padezca cataratas.

Por lo demás, no tendría nada de particular entrara alguna credencial en boca de constitucionales, cuando ciertos amigos de *El Clamor* la pusieron muy abierta al venir la situación actual, para ver si entraba alguna.

Dice un colega local que «tenemos otra vez trabajos de zapa para destruir la *union firme y leal* que existe entre los demócratas de esta provincia.»

Suponemos que la espesada union no será tan firme y leal como la que hay entre los demócratas de toda España, según se desprende de las siguientes líneas, publicadas por el primer firmante de la ya celebre *declaración*:

«¿Dónde están esos partidos? (los democráticos.)

El federal se halla tan perturbado y dividido como los hombres que pretenden dirigirlo. Ahí están Pi, Figueras, Cala, Salvochea, Sanchez Yago y Garrido, que llamándose federales, interpretan cada cual á su manera el alcance y la forma de la federación, excomulgándose unos á otros y combatiéndose todos como encarnizados enemigos.

El democrático-progresista no se halla en mejores condiciones que el anterior partido.

Los amigos de Martos combaten á los de Montero Rios, los de Salmeron á los de Zorrilla, y unos y otros explican y defienden de diverso modo y manera el Manifiesto de 1.º de Abril, dogma y fundamento de todos ellos.

El posibilista ó gubernamental apenas si dá señales de vida como tal partido ó agrupación democrática. Y sin embargo, hay en él hombres tan importantes como Carvajal, Pedregal, Isabal y otros, que ni reconocen la jefatura ni los procedimientos de Castellón.

Lo verdaderamente perjudicial, no á los partidos democráticos que no existen, sino á la democracia entera, es continuar en este estado de perturbación y anarquía, de división y fraccionamiento que nos anula y envilece.»

Convengamos en que despues de leído el suelto anterior, de origen nada sospechoso, no puede dudarse un momento que todos los demócratas españoles están á partir un piñón.

De los de Castellón no hablemos, porque su union es firme y leal; y si alguien se atreve á dudarlo (que no lo dudará), que lo pregunte al comité y á los concejales, ó si no que oiga el clamoroso general, que cual trompeta de la fama pregona la union firme y leal de los demócratas castellonenses.

Entre los asuntos de que más se ha ocupado la prensa estos días, debe colocarse la peregrinación á Roma proyectada por la familia Nocedal.

Algunos colegas han dicho, no sin fundamento, que la tal peregrinación sólo ha de ser una ostentación de fuerza, hecha por los carlistas, y no falta quien asegura que será motivo de serios disgustos entre los tradicionalistas y los mestizos.

Lo cierto del caso es que la inmensa mayoría de la prensa vé con disgusto un acto de esta índole, por más que se haya afirmado y así lo exige Su Santidad, que la peregrinación sea una manifestación exclusivamente católica, en la que puedan tomar parte cuantos profesen estas ideas religiosas, aunque en política estén muy lejos del carlismo.

A este fin creen muchos que la peregrinación debe ser dirigida única y exclusivamente por los reverendos prelados, á los cuales se les supone, no sabemos si con bastante fundamento, contrarios á toda manifestación que pueda interpretarse en favor de una política determinada.

Basta de rodeos.

Desde la aparición de nuestro humilde periódico, en cuyo primer número manifestamos clara y terminantemente cuál era nuestra bandera, hemos procurado demostrar, ante la opinión pública, la urgente necesidad de que muchos de nuestros correligionarios, atentos más bien que á los intereses generales de partido, á miras estrechas y egoístas, cambiaran su norma de conducta, haciendo política levantada, olvidando rencillas personales, dejando á un lado miras bastardas, procurando captarse simpatías y haciendo ver á nuestros enemigos, no con alaracas y arranques de despotismos que á nada conducen, sino con razones evidentes é incontestables, que el partido constitucional de esta provincia era apto para regir sus destinos y cooperar al coronamiento feliz de la gran obra emprendida por nuestro ilustre jefe el señor presidente del gabinete.

A este fin hemos manifestado los inconvenientes de las jefaturas impuestas; la necesidad de reorganizar nuestro partido en forma; lo peligroso de aspiraciones irrealizables; la urgencia de evitar á toda costa desprendimientos funestos; las ventajas de proceder siempre con prudencia en todos aquellos asuntos que á la comunión interesan, y el ineludible deber en que se encuentra todo quien de buen constitucional se precie, de apoyar la política seguida por nuestro respetable jefe, siempre que se ajuste al programa que nos sirve de lema.

Todo esto hemos procurado, empleando siempre las formas menos violentas posibles, tratando de evitar toda clase de choques, contestando con la mayor mesura á las observaciones que se nos han dirigido, rechazando ciertas

versiones que se habían lanzado contra los que siendo correligionarios se llaman nuestros enemigos, y deseando, en fin, por cuantos medios nos ha surgido nuestro pobre criterio, que los elementos dispersos, por razones que no son del caso y que nadie ignora, pudieran formar un núcleo compacto y homogéneo, capaz de hacerse valer y respetar tanto como lo permiten las difíciles circunstancias que atravesamos.

¿Como han contestado nuestros amigos á los inmejorables deseos que nosotros hemos manifestado?

¿Qué esfuerzos han hecho para realizar nuestros laudables propósitos?

Conteste por nosotros la opinion que ha formado juicio exacto de la cuestion.

Contesten sino nuestros colegas demócratas de la localidad, reproduciendo con fruición los escritos de constitucionales, que han preferido acudir á la prensa enemiga antes de tratar de entenderse con la que representa sus mismas doctrinas.

Contesten, en fin, los hechos recientes, que tan comentados han sido, por los que tienen interés en exagerar nuestras discordias, para el logro de sus miras, y díganosen luego si humanamente es posible que continuemos la marcha emprendida desde el primer número de nuestra publicación.

Si nuestros correligionarios no hubieran estado obcecados y no hubieran contestado á nuestras escitaciones, con el desdén unas veces, con la calumnia otras, y siempre con la más vulgar animosidad, no hubiéramos tenido el disgusto de leer palabras como las siguientes, autorizadas con la firma de un *constitucional*.

«Amigo siempre de la verdad, debo combatir el disparatado cargo que contra el partido constitucional de esta ciudad formula *El Mijares* en su número del miércoles último, cuyo artículo, á pesar de su criminal, si no intencionado al menos estilo, dice muy poco en favor del buen criterio que suponemos debe existir en su autor.»

Hacemos gracia al autor de estas líneas, de la forma empleada y de la cultura que sus palabras revelan, pero no podemos menos de llamar su atención sobre los siguientes hechos. Ya que de su parte está la justicia, la razón y la fuerza del partido, ¿por qué se entretiene en refutar la última y más insignificante parte de nuestro artículo? ¿Por qué no prueba el error de los hechos que citamos para demostrar que la elección del comité, solo fué una farsa ridícula, (por más que nos dolía emplear estas palabras), como lo ha comprendido quien podía juzgar y juzgó con toda imparcialidad?

Y, sobre todo, si confiesa que Sagasta es presidente de hecho y de derecho, de todo el partido ¿á qué pretender justificar un acto por el cual tácitamente se le niega la presidencia?

Discutan, en buen hora, nuestros correligionarios cuanto crean discutible; justifiquen por todos los medios que crean oportunos su conducta que nosotros hemos juzgado con toda sinceridad; procuren demostrar el buen criterio que informa sus actos; hagan cuanto puedan en este sentido, sin prescindir de las consideraciones mutuas que los hombres se merecen y el respeto que el decoro prescribe, pero no inventen hechos completamente falsos como los citados por un *constitucional*.

Llámense enemigos, si les place, de sus correligionarios; sostengan, si lo creen conveniente, nefandas inteligencias con los que han declarado guerra á muerte á la monarquía y al gobierno de Sagasta; den sus votos, como lo han hecho algunos de los componentes del comité, á los candidatos puestos enfrente de los más genuinos y fieles representantes de nuestros ideales; confúndanse lastimosamente, si lo creen oportuno, con los más fanáticos sectarios del absolutismo; halaguen las voluntades de muchos incautos con esperanzas de credenciales que nunca llegan; inventen cuantas calumnias quieran contra funcionarios probos, que con esfuerzos heroicos y dignos del mayor encomio, vienen defendiendo la causa constitucional; lancen calificativos, por incultos que sean, contra personas muy respetadas en esta localidad, pretendan estraviar la opinion con supuestas combinaciones que sólo existen en sus calenturientos cerebros ó en su intencion *non sancta*, pero tengan presente que por ese camino sólo se llega al descrédito y á la ruina política, que no podrán evitar los que tales procedimientos sigan.

Por eso *EL MIJARES* no ha de recorrer jamás esas peligrosas sendas ni hacer caso de los que, alardeando de un constitucionalismo intransigente, han contribuido con sus intemperancias á postergar al partido.

Por eso, pese á quien pese, *EL MIJARES* no descenderá al terreno que se le quiere llevar, para inutilizarle ante la opinion, ni será eco nunca de pasiones ruines que jamás debieran abrigar los verdaderos políticos.

Por eso, en fin, *EL MIJARES* prescindiendo, como hasta hoy, de toda mira personal, apoyará la política del ministerio Sagasta, aun contra la voluntad de los que, llamándose constitucionales é incurriendo en una contradicción manifiesta, luchan sin cesar contra la situación presente, con la cual dicen estar conformes en un todo.

Últimas noticias de Lisboa.

Lisboa 15 (10:50 m.).—Director *Correo*.—El baile asociación comercial verificado anoche ha sido muy brillante: prensa portuguesa, con motivo revista militar, tributa respetuosos y justísimos elogios á S. M. el rey don Alfonso.

La corrida de toros de esta tarde ha sido organizada por el distinguido aficionado Alfredo Anjos, tomando parte en ella los mejores aficionados, y entre ellos, como banderillero, Alfredo Tinoco; los bichos son de la vacada de Carlos Marqués, vecino de Azinhaga.

Mañana, los periodistas portugueses dan una corrida en honor de sus compañeros españoles.—SS. MM. salen mañana para Villaviciosa y el 18 por la noche estarán en Madrid.—El corresponsal.

Lisboa 15 (3:45 t.).—Señor director de *El Correo*.—Ha empezado la corrida de toros. La plaza presenta un aspecto alegre y vistoso por las colgaduras y banderas que la adornan: acude un gentío inmenso, superior á las localidades, lo cual al principio produce alguna confusión.

Al llegar los reyes de España todo el público se levanta y saluda con afecto. Se ven bastantes mantillas blancas, y las damas adornado el cabello con rosas amarillas y encarnadas.

Los rejoneadores sacan trajes á la Federica. Los toros embolados dan algún juego, especialmente en la suerte de banderillas, que arrojan, al clavarse, flores y palomas; sigue la corrida en medio de una gran animación.—El corresponsal.

Segun telegramas de Lisboa, la corrida de toros celebrada ayer tarde fué muy brillante y animada.

Entre los aficionados se han distinguido especialmente Alfredo Ferreira Dos Anjos, quien ha costado y organizado la fiesta y rejoneado con habilidad, destreza y acierto.

A la función de gala en el teatro de doña Maria, asistió una numerosa y brillante concurrencia.

La reina doña Cristina vestía traje color rosa; doña Maria Pia blanco con flores rojas en el pecho, y ambas lucían nuevas y riquísimas alhajas.

Los reyes don Luis y don Alfonso llevaban uniforme de gala y bandas españolas y portuguesas. Don Fernando y don Augusto lucían la de Carlos III.

En ambas fiestas los reyes de España han sido objeto de grandes muestras de aprecio y simpatía.

VARIEDADES

Horrible historia de unos emigrantes.

Al finalizar el año de 1877, toda la prensa de Europa se ocupó del buque llamado *Chandernagor*. Este barco estaba destinado á trasportar emigrantes. ¿Pero adónde iban éstos? Entonces se ignoraba; lo único que se supo fué que al buque lo despidieron las autoridades marítimas del Havre, que desde este puerto se refugió en Amberes, que las autoridades belgas lo despidieron á su vez, y por último, que en aguas holandesas y burlando la vigilancia de que era objeto, embarcó un número dado de emigrantes, dándose al momento á la vela con destino desconocido.

—¿De quién es el *Chandernagor*?—preguntaban todos.

Pero nadie contestaba satisfactoriamente. El tiempo, sin embargo, aclaró el misterio. El buque era del marqués de Rays, sugeto que tenía el propósito de poblar una isla, la *Nueva Francia*, y establecer un puerto en esta isla, el cual había sido bautizado por el tal marqués con el nombre de Port-Breton.

Los geógrafos, con quienes, por lo visto, no se había puesto de acuerdo el colonizador marqués, conocen la isla con el modesto nombre

de Tombara. Tombara es un punto imperceptible en la inmensidad del Océano, y está situada entre la Nueva Guinea ó Paupasia y las islas Salomon ó grupo de Bougainville.

Tombara tiene unas quince leguas de extensión.

El marqués de Rays distribuyó en París y en toda la Francia millares de prospectos, diciendo en sustancia que la Nueva Francia y Port-Breton era una especie de Jauja, en la que cada hectárea de terreno valía 10 francos.

Los prospectos produjeron su resultado: los aspirantes á propietarios acudieron por millares. ¿Quién, en efecto, dejaba de comprar hectáreas de terreno á 38 rs? Los ingresos debieron ser grandes, pues el marqués compró algunos buques y los puso en condiciones de que con más ó ménos peligro, hiciesen la travesía.

El *Chanderuagor* fué el primero de ellos. El buque abandonó las aguas de Holanda el 14 de Setiembre de 1879. Llegó á bordo 84 colonos. El 17 de Enero de 1880 el buque fundeaba en Port-Breton.

—¡Ya somos ricos!—gritaron á coro los colonos al divisar la tierra prometida.—¡Viva el marqués de Rays! ¡Vivan las hectáreas de tierra virgen á 38 reales!

Los emigrantes desembarcan. ¡Adios ilusiones! La Nueva Francia, el cacareado vergel es una roca seca, volcánica, en la que no existe otra producción sino la del coco. Desde Bougainville, que reconoció de paso la isla, no había llegado á ella ningún buque.

La fauna de la isla nada tenía que envidiar á la flora. Enormes lagartos, serpientes peligrosas, verdaderos ejércitos de cotorras: hé aquí los únicos representantes del reino animal en Tombara.

Los colonos construyen con ramas algunas chozas. En ellas pasan algunos días esperando el momento de embarcarse de nuevo en el *Chanderuagor* y regresar á la madre patria.

Una noche se presentan en el improvisado campamento los naturales del país. Estos son antropófagos. La conferencia se rechaza á balazo limpio. Ante argumentos tales, los naturales desisten de hacer presentes sus respetos á los recién llegados.

Los colores más sombríos comienzan á ennegrecer el cuadro. Empieza el drama, ó mejor dicho, la tragedia. La fiebre causa cuatro víctimas. Aquellos infelices murieron sin asistencia, sin médicos, sin medicinas; en una palabra, sin recursos de ningún género.

La fiebre no se contentó con este tributo. A los cuatro días fueron atacados por ella seis colonos más, después diez, luego veinte, por último treinta. La Nueva Francia era un hospital.

La común desgracia agrió los caracteres; se formaron dos bandos, y sabe Dios dónde la tragedia habría llegado, si un acontecimiento imprevisto no les hubiera reunido como un solo hombre.

Los colonos al despertar una mañana, vieron en la línea del horizonte un punto blanco. Era el *Chanderuagor* que se alejaba á toda vela.

Los infelices emigrantes desesperados de toda salvación. La roca volcánica que ocupaban está bien lejos del derrotero frecuentado por los buques: no contaban para beber sino con agua salitrosa, ni con otro alimento que cocos y lagartos. Cuando querían variar de alimento, la emprendían con las cotorras. Las parteras aves pagaron á los aventureros crecido tributo. Así trascurrieron ocho meses.

La muerte, hasta entonces un poco prudente, comenzó á hacer de las suyas.

De los 84 emigrantes embarcados de Europa

en los últimos meses del año 1879, solo vivían en Julio de 1880 veinte y cinco.

El 27 de Agosto de aquel año, una vela apareció en el horizonte haciendo rumbo á la isla. No era el azar quien lo enviaba. Hé aquí lo sucedido:

El *Chanderuagor* fué capturado por un crucero inglés y conducido á Sidney, por considerarlo como pirata.

Un marinero contó á las autoridades de Australia el abandono de los emigrantes en Tombara.

El almirante inglés envió á la isla al vapor *Rápido*, con el objeto de recoger á aquellos infelices condenados á muerte segura.

Los colonos llegaron á Australia. De los 84 quedaban diez.

Estos se encuentran hoy en Francia en la mayor miseria.

En cuanto al marqués de Rays, asegúrase que se halla en Barcelona preparando otra expedición á la nueva Jauja.

Esperamos que las autoridades españolas se encargarán de poner dique á las ideas colonizadoras de este mozo.

CRONICA

Como habíamos anunciado, el sábado dió una conferencia en el Ateneo Obrero, sobre *rentas de la asociación*, el conocido profesor de este instituto, don Mateo Asensi.

Después de explicar la importancia y trascendencia del tema, hizo algunas consideraciones sobre las asociaciones en la antigüedad, demostrando con hechos, que siempre las clases ilustradas de la sociedad, conociendo las ventajas de la asociación, han recurrido á ella para lograr sus fines. Manifestó que, por su misma naturaleza, el hombre tiende constantemente á la asociación, y que sólo por su ignorancia se concibe el que las clases en general no hayan realizado esta tendencia de la humanidad. Escitó á los obreros á que se instruyan y se asocien para que el trabajo, representado por ellos, pueda hacer frente á las exigencias del capital, y que cada uno de estos elementos perciba lo que le corresponde. Y después de explicar el modo de realizar la asociación, dió por terminada la conferencia, que fué extraordinariamente aplaudida.

Por dimisión del que la desempeñaba, está vacante la secretaría municipal de Beilloch dotada con el haber anual de 825 pesetas.

El último número del «Boletín oficial» correspondiente al 16 del presente mes, no contiene ninguna disposición de interés general.

Los vecinos de la plaza del rey don Jaime, celebraron ayer la fiesta, que anualmente dedican á San Antonio.

Parece que también se ha prescindido en esta fiesta de los toros. Lo celebramos de veras.

Ha sido capturada y puesta á disposición del Juzgado municipal de Santa Magdalena la criada del maestro del espresado pueblo que sustrajo 50 pesetas y varias prendas de ropa de la casa en que servía.

Por el gobierno de esta provincia se ha impuesto una multa de 50 pesetas al maestro sangrador de Benicassim por intruso en medicina y cirugía, según denuncia del médico-cirujano de dicho pueblo, don Manuel Ballesteros Sanz.

Aplaudimos el celo de nuestro digno gober-

nador y esperamos de su rectitud continuará haciéndolo posible para destruir la calamitosa plaga del intrusismo.

El domingo por la tarde vinieron á las manos dos vecinos del Grao de esta ciudad, uno de los cuales sacó á relucir un gran cuchillo. Por fortuna la oportuna intervención del alcalde pedáneo evitó una desgracia casi segura.

El sábado por la noche fueron conducidos á la cárcel por un vigilante de policía, dos individuos que de las palabras pasaron á los hechos, sacando á relucir colosales mandamientos. Lo particular de este lance es que, según se nos dice, los contendientes están unidos por estrechos vínculos de familia.

Ha sido nombrado socio honorario del casino de cazadores de esta ciudad, el reputado autor dramático don Enrique Perez Escrig, que posee un entusiasmo sin igual y conocimientos nada comunes en asuntos venatorios.

En la importante vecina población de Villareal, acaban de constituirse en sociedad colectiva y con arreglo á lo prevenido por la ley los señores Soriano, Traver y Fabra. Dicha sociedad se ocupa de la exportación de frutos del país en comisión y por cuenta de los confeccionadores y cosecheros, para cuyo efecto ofrece vapores de buenas condiciones con destino á los mercados que más convengan, facilitando además cuantos efectos son necesarios para el embalaje de las frutas, así como también los anticipos usuales.

Grandes son los beneficios que puede reportar la instalación de esta sociedad á los pueblos de la Plana, en donde, como sabemos, es considerable la exportación de frutos, especialmente de la naranja, pues nos consta que reúne cuantas condiciones sean apetecibles en las mejores casas de consignación, ofreciendo además la ventaja de la cercanía á su oficina. (Almacén de los señores Traver hermanos, camino de la Estación del Ferro-carril, Villareal) lo cual ha de reportar evidentemente una no despreciable economía.

Los recursos con que esta sociedad cuenta, sus antiguas relaciones con las mejores casas comerciales del extranjero y la inteligencia é idoneidad de que están adornados los señores que la constituyen, hacen que nazca con un envidiable crédito, no dudando por nuestra parte en recomendarla con toda eficacia á las personas que de sus servicios hayan menester, seguros de que han de quedar satisfechos de su intachable formalidad en los tratos y de su esquisita rectitud en la marcha de los negocios.

Se nos asegura que en el Círculo de labradores de esta ciudad se agita la idea de construir una casa-louja en la plaza de Tetuan. Parece que al objeto ha ofrecido un vecino de esta ciudad, muy conocido por sus caritativos sentimientos, una respetable suma.

Ha sido nombrado director de sanidad marítima de Vinaroz, nuestro particular amigo don Vicente Mengual Roso.

Don José Escobedo que decíamos en nuestro número anterior desempeñaría este cargo prestará igual servicio en Lloret de Mar.

Procedente del desierto de las Palmas, llegó anteayer á esta ciudad el reverendo obispo de Segorbe don Francisco de Asís Aguilar, hospedándose en casa del virtuoso presbítero don Juan Cardona. Después de una breve visita al gobierno civil de provincia, al instituto y á la iglesia parroquial, ayer á las once fué des-

pedido en la estación por las autoridades, saliendo para Segorbe.

Ayer celebró sesión extraordinaria la excelentísima diputación provincial para ocuparse de la clasificación que, según la ley debe hacerse, de los pueblos, al objeto de fijar el contingente que deben satisfacer por consumos.

El trozo de la carretera de Valencia comprendido entre esta ciudad y Villareal, está poco menos que intransitable, y como es tan considerable el número de vehículos que viajan por dicho punto, no sería extraño que el mejor día tuviéramos que lamentar alguna desgracia.

Los cosecheros de caña están de enhorabuena si la temperatura continúa como hasta hoy, pues á pesar de lo avanzado de la estación, aquella cosecha nada ha desmerecido este año por efecto del frío.

La comisión mixta nombrada por el ayuntamiento y contribuyentes, para estudiar el modo de salvar las dificultades que ofrece la recaudación del impuesto de consumos, por el aumento señalado á Castellón, confirió anteayer con el señor delegado de Hacienda y explicó anoche, ante la corporación municipal y asociados, el resultado de sus estudios y gestiones.

En su vista, y sabiendo que la delegación no tiene derecho á exigir un reparto, caso de que no llegará al tipo fijado por la ley la recaudación del impuesto, y que el municipio tendrá siempre derecho al 50 por 100 de la cantidad recaudada, se acordó por unanimidad encargar á la delegación de la provincia la recaudación del impuesto de consumos, proponiendo rijan las mismas tarifas que el excelentísimo Ayuntamiento tenía acordadas.

El domingo último como habíamos anunciado tuvo lugar en nuestra plaza de toros el espectáculo de las mogigangas.

Sin embargo de que no tuvimos el mal gusto de asistir, nos consta que se hicieron barbaridades de á folio.

Ha sido trasladado al juzgado de Lucena don Angel Estrada Velasco que desempeña el de Estepona.

Ayer regresó de Valencia, en donde ha pasado dos días, el señor gobernador civil de esta provincia.

La extracción de naranja continúa paralizada en los pueblos de la Plana.

Los últimos precios que han alcanzado en los mercados ingleses, son de 8 á 9 schelines cajas de 490 y 10 á 13 las de 420 llegadas en buenas condiciones. Dichos precios, algo mejores que los obtenidos en subastas anteriores, todavía no cubren el coste y gastos.

En Valencia ha empezado á publicarse «El Universo» que viene á sustituir á *El Mensajero* de la espresada ciudad.

Damos la bienvenida al nuevo colega posiblista.

Se ha publicado el número 2 de la «Revista de Castellón» cuyo sumario es el siguiente:

«Sección local y provincial: Instrucción primaria.—Escuelas de párvulos.—Su carácter esencial.—Obstáculos con que tropiezan en nuestra provincia, por la Redacción.—Crónica de la quincena, por El otro.—Sección científico-literaria: El logaritmo de la graduación, por Apolinar Fola é Iguirbide.—Efermidades de la provincia de Castellón de la Plana, por X. y

SECCION RECREATIVA

MENUDENCIAS

por D. RAMIRO RIPOLLES RAMOS

ANTIDOTO.

Un enfermo se tomó la tinta en vez de un purgante: el error se lo contó al médico, y contestó: —Que tome papel secante.

ANUNCIO DE NODRIZA.

Teresa Gonzalez, viuda, natural de Riofrio, quita la leche á una niña de trece meses cumplidos, y encontrándose ya libre, quiere tener otro niño.

CURACION.

—A ese le curó mi padre— el hijo del doctor Diente dijo al pasar un entierro; y yo añadí:—Radicalmente.

EMPEÑO.

—Para que me empleen pronto empéñate con Grajales.... —No prosigas; lo estoy ya: ¡le debo quinientos reales!

IGUALDAD.

—Es muy buena la igualdad,.... dijo á un jorobado Inés: y él dijo:—Si eso es verdad, quitame esta jiba, pues, ó quédate la mitad.

LA PESETA DE LA LOLA.

La peseta que tenía la Lola me la quitó: la Lolita ha parecido.... pero la peseta nó.

LOS PUROS.

Por encender un puro, en fósforos gastéme medio duro: y aun no satisfecho, compré otro puro y me dañé del pecho. ¿Y puros aun á eso los llamamos? ¡los puros somos los que los fumamos!

LAPSUS.

En lugar de *crímon tartaro*, mi criada Salvadora fué esta mañana á la tienda y pidió *clamor de tértola*.

CONTADOR.

—Ya es contador don José. —¿Contador ha dicho usted? —Sí, Pepe; ¿de qué te admiras? —Pero.... ¿contador de qué? —Es contador de mentiras.

¿NO VES?....

Si no ves, caro lector, que los labios de mi Elisa tienen la dulce sonrisa de la diosa del amor; Si no ves, lector, que son sus ojos luceros bellos cuyos radiantes destellos cantaban el corazón; En fin, lector, si no dices que su pelo de oro es.... será, lector, que no ves.... mas allá de tus narices.

ECONOMIA.

—Dígame usted, ¿cuánto vale una ración de jamon? —Cinco reales. —¿Y la salsa? —La salsa nada, señor, —Pues venga la salsa, mozo, que el pan ya lo traigo yo.

HERENCIA.

—¡Ay de mí, que hoy ha espirado mi buen tio don Raimundo! —¿Algo, pues, te habrá dejado? —Sí; me ha dejado en el mundo.

ORTOGRAFIA.

—¿Cómo pone usted jamon, con g ó con j, Doñate? Y Doñate respondió al momento:—Con tomate.

EPITAFIO.

En este sepulcro oscuro yace un hombre muy formal que se llamaba Juan *Dívo* y jamás tuvo un *real*.

Z.—Recuerdos históricos.—Muerte en Castellon del infante don Fernando hijo de Alfonso IV, (conclusion) por X. y Z.—Una fiesta infantil, por la Redaccion.—Poesía.—Flor de primavera, por Magdalena Garcia Bravo.—Seccion de agricultura: Morfea, Morphée, Negreta ó Negrilla, por F. Bou Gascó.—Seccion industrial: Suetos.—Seccion oficial, administrativa y de consultas.—Seccion de comercio: Precios en el último mercado.—Cubiertas, anuncios.»

NOTICIAS VARIAS

* Con el epigrafe *una invencion útil y curiosa publica nuestro ilustrado colega El Contribuyente*, la siguiente noticia que, creemos deber comunicar á nuestros lectores:

«Un portugués, el señor Lopez, ha inventado un ingenioso aparato para efectuar por un procedimiento puramente mecánico la operacion aritmética de la suma. Merced á este aparato pueden llevarse á cabo las más largas y complicadas sumas, así de enteros como de decimales, sin riesgo á equivocacion y sin fatigar la memoria.

Todo el mecanismo del invento se reduce á un contador compuesto de cinco ruedas, cada una de las cuales, provista de diez dientes, viene á engranar con el eje de la inmediata. Haciéndola girar merced á un pequeño punzon, segun las unidades de cada orden contenidas en los sumandos, se obtiene al fin el valor de la suma. Las ventajas indudables de este sencillo instrumento harán que se generalice en los escritorios y casas de comercio, donde á la rapidez en las operaciones es necesario unir la más rigurosa exactitud, y bien puede asegurarse que si el mecanismo resulta manuable, de sencillo manejo y de infalible resultado, el inventor tiene asegurada su fortuna.»

* Leemos en nuestro apreciable colega *El Zuavo*:

«Segun vemos en *Las Novedades* de Nueva-York, Miss Carrie Bransard ha sido nombrada párroca ó *parroca* de la iglesia de los universalistas en el condado de Leroy.

Nos parece demasiado conceder la cura de almas á un sexo generalmente propenso á perderlas.

Ya tenemos señoras y señoritas médicas, abogadas, jueces, barberas y hasta herreras; pero esta es la primera que se dedica á regentar una iglesia.

Buenos quedarán los feligreses.

Francamente, yo no me confesaría con *la párroca*: no por nada, sino por evitarle el sacrificio que indudablemente tendrá que hacer la pobre, para no decir al que le siga los secretos que le haya confiado el anterior.

¿A fé que tienen ellas la lengua poco expedita, y el vientre poco embarnizado!

* En Riverdall (Estados Unidos) acaba de abrirse un asilo, medio fonda, medio hospital para los gatos, y el profesor, Royal Van Wick, pronunció en el acto de la inauguracion un discurso sobre la anatomia, las costumbres, instintos, virtudes y vicios del *felis maniculata*, ó gato doméstico.

Ensalzó, entre otras, como virtud del gato, su amor al hogar que los cobija, que por humilde y pobre que sea, les inspira tal afecto, que vuelven siempre á él: por lo cual es necesario, al trasladarlo, llevarlo en una cesta ó en un saco, para que pierda por completo la pista.

* Dice un colega de la corte.

«El último número del *New-York Herald*, llegado á Madrid, nos habla de un proyecto que de llevarse á cabo, constituirá una de las más atrevidas expediciones que haya podido realizar hasta hoy el ingenio y el valor humano.

Se trata nada ménos que de organizar un viaje en globo para el descubrimiento y exploracion del Polo Norte.

Es el autor del pensamiento un comandante inglés, el cual ha acudido á la empresa del citado periódico para que abra y apoye una suscripcion que tendrá por objeto atender á los gastos que deba ocasionar la aventurada empresa.

* La recandacion de las aduanas de la Peninsula é islas Baleares en el mes de Diciembre que acaba de terminar, ha ascendido á la importante suma de pesetas 9.487.651, que comparada con la correspondiente á igual mes del año anterior, resulta el considerable aumento de 940.490 pesetas. La cantidad consignada se ha cesado en 496.232 pesetas.

La provincia de mayor recandacion fué la de Barcelona (2.161.894 pesetas); en segundo lugar figura la de Guipúzcoa (933.470 pesetas) despues la de Vizcaya (980.047 pesetas); luego la de Santander (737.911 pesetas), y con menores cantidades las demás provincias. La que obtuvo menores rendimientos fué la de Lugo, que solo recaudó 500 pesetas.

* El consejo superior de agricultura, en su última reunion, nombró una comision que tendrá el encargo de denunciar al ministro de Fomento la existencia de plantas de procedencia francesa introducidas fraudulentamente y puestas á la venta en Madrid, á fin de que

sean examinadas y se adopten las medidas que la junta de defensa contra la filoxera estime convenientes.

* Hé aquí una noticia que parece una de las concepciones fantásticas de Julio Verne:

Se trata actualmente en América de la construccion de un ferro-carril trasatlántico. Como sería muy costoso un túnel por debajo del lecho del Océano, se colocará en el fondo del Atlántico un tubo de 5.000 kilómetros de largo y ocho metros de diámetro suficiente para el paso de los trenes. Para resistir á la enorme presion de más de 200 atmósferas que reina en aquellas profundidades, será preciso dar á las paredes de este gigantesco tubo unos 50 centímetros de espesor. El tubo se dividirá en trozos de 50 metros cada uno; lo más difícil será la operacion de descenderlos.

Hé aquí el procedimiento que proponen los autores del proyecto: cinco de dichos trozos llevados sobre pontones sólidamente amarrados, se colocarán con sus extremidades herméticamente cerradas, pero de manera que se puedan abrir desde su interior. Toda esta pieza de 350 metros de larga, se bajará al fondo del mar por medio de cadenas de acero, de manera que toque exactamente á la extremidad de la porcion colocada ya; los obreros que bajarán con ella se ocuparán en practicar la union, continuándose este trabajo hasta que se llegue á la costa de Irlanda.

Durante la colocacion del tubo, legiones de obreros se encargarán de colocar los rails, los hilos del telégrafo y los aparatos de alumbrado eléctrico y de ventilacion. M. Edison asegura que con una locomotora eléctrica de su invencion, podrán los trenes efectuar el trayecto de Europa á América en cincuenta horas. El coste de la línea, comprendiendo el material móvil, no excederá de cuatro millones de francos.

* El comandante inglés Cheine, residente en el Canadá, ha decidido hacer una expedicion al Polo norte en un globo de colosales dimensiones.

Los gastos de la expedicion se calculan en unos 80.000 dms.

Con este motivo, se ha organizado en Elizabeth (Nueva Jersey) un comité, cuyo primer acto ha consistido en bautizar al globo expedicionario con el nombre de *Grinnell*, primer explorador de las regiones árticas.

El sitio elegido para punto de partida es Nueva-York, de donde saldrá el globo de Mr. Cheyne, seguido de otros dos de menor tamaño, provistos todos ellos de trineos y víveres para cincuenta dias.

Formarán parte de la excursion 17 hombres entre ingleses y americanos.

¿Cuál será la suerte de este nuevo aeronaute?

* Para aguilardo, el que acaba de recibir la reina de Inglaterra del rey Koffe, señor de los asbantins.

Este monarca—tan galante con las damas—mandó degollar recientemente á doscientas doncellas para amasar con su sangre el mortero de la gran choza que á la sazón se estaba construyendo por sus órdenes.

El cuchillo que sirvió para este degüello espantable, es el que el amable Koffe ha regalado á la reina Victoria.

Consiste este instrumento en un pedazo de hierro con un pedazo de encina por mango, cubierto con trozo de piel de leopardo lleno de manchas de sangre.

¡Qué regalo tan delicado y exquisito!

CORREO DE MADRID

LUNES 16.

Gaceta de ayer: Gracia y Justicia.—Reales decretos disponiendo la presentacion á la Santa Sede para el priorato de las órdenes militares, á don Mariano Cascajares, y para las iglesias y obispos de Avila y Vich á don Ciriano Sancho y Hervás y don José Morgades respectivamente.

Hacienda.—Real orden reformando el artículo 13 del reglamento de empleados de aduanas.

Fomento.—Real orden disponiendo se adquieran 50 ejemplares de la obra de don Tomás Ariño, titulada *Lecciones de medicina racional*.

Ultramar.—Relaciones referentes al personal, dictadas por el ramo de Gracia y Justicia de este ministerio en noviembre último.

—*Gaceta* de hoy:

Hacienda.—Real orden declarando abierto el concurso á cada una de las plazas de liquidadores del impuesto de derechos reales y transmision de bienes, creadas en virtud de lo dispuesto en el artículo 11 de la ley de 31 de diciembre pasado.

Otra resolviendo el expediente de revision de una carga de justicia á nombre del ayuntamiento de Pozuelo de Alarcón.

Fomento.—Real orden resolviendo que se provean en el turno de concurso que les correspondan las cátedras de psicología, lógica y filosofía moral del instituto de Huelva, y de agricultura del de Barcelona.

—La anunciada conferencia entre el señor

Camacho y los representantes de los acreedores del Estado, que debió efectuarse ayer tarde en la Secretaria del ministerio de Hacienda, se suspendió por falta de asistencia de los de Cataluña, quienes han telegrafiado á los señores Urquijo y Girona que les aguarden.

—Se dice que tan luego regrese el presidente del Consejo de Ministros, procederá de acuerdo con el ministro de Ultramar, á designar el que ha de ser nombrado jefe de la administracion superior de Filipinas.

—Dentro de algunos dias podrá firmarse la exposicion dirigida á las Cortes solicitando una pensión para el distinguido poeta don José Zorrilla, en el Círculo Mercantil, Ateneo, Fomento de las Artes y redacciones de los periodistas.

—Se indica al señor Gonzalez Fiori para un elevado cargo.

—El Papa ha recibido en audiencia particular á doña Margarita, esposa de don Carlos.

—Ha tenido lugar en Roma, con toda solemnidad, la ceremonia de beatificacion de Alfonso Dorozo, fraile español de la orden de San Agustín.

—La Puerta ha dirigido á las potencias una nota en que se queja de la conducta de Francia é Inglaterra en la cuestion egipcia.

—Se ha prohibido el uso de la lengua francesa en la Alsacia y la Lorena.

Esta determinacion se considera equivalente á un hábil golpe de Estado.

—Algunos periódicos anuncian supuestas dificultades para la provision de la capitania general de Madrid, para la revision de los nombramientos de los delegados de Hacienda, para la eleccion de los liquidadores del impuesto de derechos reales, para la discusion de la base quinta arancelaria y del jurado y para la crisis que atribuyen al señor ministro de Ultramar.

Aunque esas noticias son producto de la fantasía, bueno será recoger la siguiente afirmacion de la *Iberia*:

«Ni los asuntos del personal ofrecen dificultad alguna para la actual situacion, ni tampoco otros del género político, por lo mismo que inspira á todos un generoso y patriótico deseo de resolver las cuestiones con un elevado criterio conciliador y liberal.

En cuanto á lo que se dice del señor ministro de Ultramar es tan pura fábula como todas las que diariamente se urden por los periódicos de oposicion y no merece siquiera los honores de una severa refutacion.»

—La junta directiva de la peregrinacion ha solicitado de las empresas de ferro-carriles rebaja en el precio de los billetes, así como de los consignatarios de los vapores que hacen escala en Civita-Vecchia.

—Ayer se dijo en el salon de conferencias del Congreso que el señor Salmeron sería citado á declarar en la causa de *El Porvenir*. Añádase que el juzgado del Centro tenía extendidos ya los edictos, que se publicarán hoy, haciendo el correspondiente llamamiento.

—De las investigaciones hechas por las autoridades de la Habana, resulta que se venian inscribiendo en los padrones de esclavos, negros libres, con nombres supuestos, por virtud de lo cual han sido reintegrados en sus derechos 160 negros, quedando sometidos á los tribunales algunos empleados de las juntas de patronato.

—El director general de establecimientos penales, ha dado cuenta al ministro de la Gobernacion de varios proyectos que tiene en estudio. De éstos, los más importantes son: uno variando los pliegos de condiciones que hasta ahora han servido para toda clase de subastas, y otro estableciendo talleres de vestuario y calzado, por cuenta de la administracion, en todos los presidios, con economia para el Tesoro.

El primero de estos talleres, para la confeccion de alpagatas, se establecerá en este mes en el presidio de Granada. Calculase que los 50 operarios destinados podrán fabricar 30.000 pares de alpagatas al año. La confeccion de trajes se encomendará á las reclusas de la Casa Galera.

—Se trata de la creacion de un círculo de valencianos en Madrid y de otro círculo de aragoneses.

Para procurar la creacion del primero habrá pronto una reunion en casa del señor baron de Cortes. Para intentar el segundo se promoverá tal vez un banquete de senadores, diputados, periodistas y personas de reconocida influencia en las tres provincias con residencia en Madrid.

—Se habia hablado por algunos periódicos de diferencias entre el gobernador y delegado de la Coruña, y ámbos desmienten tal especie en este telegrama enviado á *La Correspondencia*:

«El gobernador civil y delegado de Hacienda al director de *La Correspondencia de España*: El suelto que toma *La Correspondencia* de

España de El Liberal es completamente falso. No existe conflicto alguno; antes bien, hay perfecto acuerdo y completa union; ni ha existido tampoco entre los que se dirigen á usted para que rectifique.—Ramon Serrano.—José Maria Pulgarin.»

—Una comision del ayuntamiento ha conferenciado con el ministro de la Gobernacion en solicitud de que el papel que se emplea en los partes de servicio ordinario se exima del pago que previene la ley del señor Camacho.

—El sindicato madrileño de la industria y del comercio se reúne mañana á las ocho y media de la noche en el círculo Mercantil, para examinar y discutir el reglamento de subsidio publicado en la *Gaceta* del 5 del actual.

—Los sindicatos del gremio de ultramarinos de Madrid, señores don Hilario Gonzalez, don Facundo de Celes, don Alejandro Fernandez y don Domingo Perez, han dirigido un comunicado á *La Correspondencia* y á *La Iberia*, en el cual niegan, contra las aseveraciones de *El Porvenir*, que fuesen á cerrar sus tiendas por el aumento de contribucion.

Los gremios de ultramarinos—dice—organizados como pocos en esta capital toman siempre sus resoluciones con calma y despues de un detenido exámen, y jamás se han dejado llevar de sugerencias de nadie que, tenga esta ó la otra idea política, haya pretendido ó pretenda hacer de estos gremios un arma de partido, como supone *El Porvenir*.

—Se anuncia para los últimos dias de Febrero la reapertura de las tareas parlamentarias.

Pero las conjeturas en que puede fundarse este rumor no son bastante autorizadas.

—Supone un periódico, que los señores Castelar y Martos no ven con buenos ojos la venida á Madrid del señor Salmeron.

Se equivoca el colega. Ese viaje ni tiene carácter político, ni aunque lo tuviera, molestaria de ningún modo á los ilustres oradores de la democracia benévola.

CRONICA ESTRANJERA

Berlin, 15.—El príncipe de Bismark se halla enfermo, no pudiendo ocuparse de los negocios, ni asistir á las sesiones del Reichstag, (Parlamento alemán).

Su estado, sin embargo, no ofrece gravedad, notándose alguna mejoría.

Londres, 15.—Entre las notabilidades del comercio y de la banca de Londres de diferentes religiones, se ha acordado formar una junta para socorrer á los israelitas de Rusia y facilitar su emigracion.

Un banquero hebreo ha manifestado que encabezará la suscripcion por 10.000 libras esterlinas (1.000.000 de reales).

Estado de los precios que han obtenido los principales artículos, el día 15 de Enero, ó sea el último de mercado en esta capital.

Peso ó medida	GENEROS	Valor de la unidad en		
		Pesetas.	Cs.	
Hectólitro.	Trigo	26	35	
	Maiz	18	07	
	Habón	16	57	
	Arroz de 1. ^a	43	07	
	Id. de 2. ^a	39	76	
	Id. de 3. ^a	34	64	
	Habichuelas	27	11	
	Arbejones	21	08	
	Paja	4	36	
	Carbon de encina	10	18	
Quintal métrico.	Harina de 1. ^a	51	26	
	Id. de 2. ^a	46	90	
	Id. de 3. ^a	37	10	
	Algarrobos	8	73	
	Verba seca	13	58	
	Kilogramo.	Carnero	1	65
		Oveja	1	54
		Vaca	2	»
		Tocino	2	50
		* Cáfama	1	»
* Patatas		»	16	
* Higos		»	27	
Litro.		Aceite	»	95
		Aguardiente	»	80
		Vino	»	45

NOTA: En dichos precios está incluido como satisfecho el impuesto por consumos de las especies gravadas. Estas son las que no llevan asterisco.

BOLETIN RELIGIOSO

Miércoles, 18.—La Catedral de San Pedro en Roma y santa Prisca, vírgen y mártir. Cuarenta horas en San Agustín.

Jueves, 19.—San Fulgencio, obispo. Cuarenta horas en la Parroquia Mayor de diez á cinco y media.

En San Agustín, á las ocho, misa de Comunión general por la Asociacion josefina, y por la tarde, á las cuatro, el ejercicio propio del día diez y nueve, con sermón. Hay concedida indulgencia plenaria.

Viernes, 20.—Santos Fabian y Sebastian, mártires.

Cuarenta horas en la Purísima Sangre.

Imp. de La Asociacion Tipográfica, Enmedio 40.

Encuadernadores ELECTRICOS.

Elegantes tapas con las que, por un sencillo mecanismo, se sujetan los periódicos, entregas ó cuadernos, pudiendo de este modo leerlos con comodidad cual si estuvieran encuadernados.

Se hallan de venta en el establecimiento de La Asociación Tipográfica, á los precios siguientes:

- Tamaño cuarto, á 2,50 pesetas.
Tamaño comercial, á 3 pesetas.
Tamaño folio, á 3,50 pesetas.

Tarjetas

de visita, con letra inglesa, á 7 reales el ciento.

Sobres timbrados

tamaño medio holandés, de varios colores, á 6 reales el ciento y 40 reales el millar.

Dirigirse á la imprenta de La Asociación Tipográfica, Enmedio, 40, frente á San Miguel.

El mejor papel pautado

para las escuelas, fabricado por la antigua casa de Roca en Rens, se halla de venta en esta capital, únicamente en la librería de La Asociación Tipográfica, calle de Enmedio, número 40, frente á San Miguel.

Precio: Una resma, 6 pesetas 50 céntimos; por cuadernillos sueltos, á 5 céntimos.

Fósforos.

Se hallan de venta al reducido precio de 15 cuartos la docena de cajas en la calle de Enmedio, número 46.

TIENDA DEL SOLDADO.

El Motin.

Periódico satírico semanal ilustrado con caricaturas al crómo por Demócrito.

Un número suelto, 15 céntimos de peseta. Único punto de venta en esta capital, en el establecimiento de La Asociación Tipográfica, calle de Enmedio, núm. 40, frente á San Miguel.

Estuches de matemáticas

de varias clases, desde 10 reales hasta 50.

Se hallan de venta en la librería de La Asociación Tipográfica, calle de Enmedio, núm. 40.

Mapas.

de España cortados por provincias y de Europa cortados por naciones, colocados en una bonita caja. Magnífico regalo para los niños, que al par que les sirve de juguete les instruye.

De venta en la librería de La Asociación Tipográfica, Enmedio, 40, al precio de 12 reales cada uno.

Tinta líquida y en polvo y carton tinta

de todos colores. Se halla de venta en el establecimiento de La Asociación Tipográfica, calle de Enmedio, número 40, frente á San Miguel.

Obras de Medicina, CIRUJIA Y FARMACIA.

La Asociación Tipográfica, calle de Enmedio, número 40, frente á San Miguel, se encarga de facilitar á los señores Profesores todas las obras que deseen adquirir.

El Loro, La Mosca, y El Tupé.

Periódicos semanales de Barcelona, ilustrados con caricaturas. Se reciben todas las semanas y se sirven todos los números que se deseen, en el establecimiento de La Asociación Tipográfica, calle de Enmedio, número 40.

Libros rayados.

Esmerada fabricación de libros y libretas de todas clases de la casa Domenech y compañía. En el establecimiento de La Asociación Tipográfica, calle de Enmedio, número 40, frente á San Miguel, se hallan de venta á precios reducidos.

TOROS. Pliegos de cuatro y nueve láminas, representando las principales suertes del toreo.

De venta en la librería de la Asociación Tipográfica, calle de Enmedio, número 40, frente á San Miguel, á 6 céntimos de peseta el pliego.

Método de solfeo

POR D. PASCUAL PEREZ GASCON.

En la librería de la Asociación Tipográfica, calle de Enmedio, número 40, se halla de venta, á 7 pesetas el ejemplar en rústica y 8 pesetas 25 céntimos en holandesa.

Colores finos

en pastillas sueltas, desde 1 peseta 50 céntimos hasta 4 pesetas una.

De venta en la Asociación Tipográfica, calle de Enmedio, número 40, frente á San Miguel.

Relojeria

de la viuda é hijos de Paul Desbertrand, calle de Enmedio, número 90, Castellón.

Relojes de todas clases, garantizados por cuatro años.

Venta á plazos desde cuatro reales semanales.

Equidad y garantía en toda clase de computuras.

Advertisement for 'Pildoras Suizas' (Swiss Pills) with a circular logo and detailed text describing its benefits for various ailments.

Primer diccionario

etimológico de la lengua española, por don Roque Barcia.

Se suscribe en la librería de La Asociación Tipográfica, calle de Enmedio, número 40, y en Madrid, en casa del editor, calle de Atocha, número 135.

LA CENTRAL

Compañía de seguros á prima fija contra incendios, la explosión del gas, del rayo y de los aparatos de vapor.

CAPITAL SOCIAL, 40.000.000 DE RS.

Esta Compañía fundada en París en 1863 y reconocida en España por real órden de 10 de Febrero de 1880, asegura contra el incendio todo lo que el fuego pueda destruir.

Las insignificantes primas que percibe y la facilidad con que arregla el pago de siniestros en el mismo domicilio del asegurado, la hacen recomendable. Las numerosas operaciones que realiza y la gran aceptación que ha merecido atestiguan la formalidad de sus compromisos y la hacen figurar entre las primeras compañías aseguradoras.

Agente general en esta provincia, Juan B. Marino, calle de Enmedio, número 40.

Mapa de la provincia DE CASTELLON, POR COELLO.

Se halla de venta en la librería de La Asociación Tipográfica, calle de Enmedio, número 40, frente á San Miguel.

Papel bristol

de varios colores. De venta en la librería de La Asociación Tipográfica, Enmedio, 40, frente á San Miguel.

GRAN LAMPISTERIA JUAN B. TALON ALMACEN DE PETROLEO

51, ENMEDIO, 51

FRENTE Á LA TIENDA DEL NEGRO

Este nuevo y acreditado establecimiento ofrece al público un grande y variado surtido de lámparas y quinqués de todas clases y sistemas.

Depósito de tubos de plomo.

Bujías estéricas á 22 cuartos y á 3 reales y medio.

PETROLEO EN CAJAS para el consumo de la población, á 83 y 1/2 reales caja de 37 litros.

Para fuera de consumos á 63 reales caja.

También se detalla á 13 y 1/2 cuartos cuartillo.

Los géneros que el dueño de este establecimiento tiene el honor de ofrecer al público, son todos de las mejores y más acreditadas fábricas, tanto del país como extranjeras, y además de encontrar un grande y variado surtido, podrá adquirirlos con una economía no conocida en esta capital.

Todos los géneros que se espended en este establecimiento se garantizan por su buena clase.

UNICO EN SU CLASE

UNICO EN SU CLASE

LIBRERIA DE EDUCACION DE LA ASOCIACION TIPOGRAFICA

En este nuevo establecimiento encontrarán los señores Profesores de Instrucción primaria todas las obritas de enseñanza, enseres y demás útiles que puedan necesitar en sus escuelas, á precios reducidos.

CALLE DE ENMEDIO, 40,

FRENTE Á SAN MIGUEL.

ARTE Y LETRAS.

Esta Biblioteca, la primera de su clase en España, reparte alternativamente un tomo y una lámina á sus suscritores.

Las láminas están magníficamente ejecutadas y los tomos de esmerada impresion y con una lujosa encuadernación. Cada reparto no cuesta mas que dos pesetas.

Puede verse todo lo publicado en la librería de La Asociación Tipográfica, Enmedio, 40, único punto de suscripción en esta capital.